

EL PRIMITIVO

ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Calatayud

Administrador: Antonio Moscat Giner

10
CÉNTIMOS SEMANALESREDACCION Y ADMINISTRACION
JORGE JUAN, NUM. 11 y 13No se devuelven los originales aunque no se publiquen
y de los firmados son responsables sus autores.

Horas de oficina: De 9 á 5 y de 3 á 6.

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

CÉNTIMOS SEMANALES

Carta abierta

Al director de ALICANTE OBRERO

Amigo director: Ya sé que usted no es «aficionado» pero me consta que es usted hospitalario y en tal sentido, le suplico dé cabida en su acreditado y simpatiquísimo diario, á estas líneas y á otras que me propongo remitirle, si accede á su publicación.

Déjeme bondadoso amigo, que vea los toros «desde la barrera», pues el espectáculo está resultando edificante retumbante, abracabrante y ¡gracias... «lo tomé endenantes!»

Si amigo mío. Esto se pone «güeno» y vamos á tener que reir unas «mijas», apesar de que tenemos el labio «partio».

¿Há visto usted la avalancha de periódicos que surgen á diario de esta fecunda «terreta»? Pues todos, absolutamente todos, al presentarse en el «ruedo» que forma el casco de la ciudad, vienen al estadio de la prensa, á hacer la felicidad nuestra; á defender los intereses comunales; á evitar con su grito de alarma cualquier injusticia; á romper una lanza por las sanas doctrinas de moralidad; á extirpar las heregias que á la gramática se dirijen; á informarnos con la mayor rapidez de todo cuanto con el interés público tiene relación y á proporcionarnos ratos de amena é instructiva lectura.

A eso vienen, según aseguran y hay que creerlos, por que lo dicen muy formales.

Pero yo amable señor director, apesar de que leo muchos de esos papeles, con verdadero afán de saber y á la vez, para satisfacer el natural deseo de enterarme de las cosas que pasan, sigo tan «negao», rudo é «ignorantón» como antes de echarles la vista encima.

Porque vamos á ver... ¿Qué periódico es aquí independiente, con esa independencia salvaje, franca, sincera, sin prejuicios, ni perjuicios para decir y relatar las cosas tal y

como son y merecen llamarse?...

¿Qué periódico arma su brazo con la espada de la moralidad, para segar de un tajo, tantas inmoralidades como á diario y en muchas partes vemos?

¿Dónde está ese periodista (en la verdadera acepción de la palabra enciclopédico, de castizo lenguaje castellanó, que no comete tremendas heregias y evita que la «pobre» gramática, se desangre por casi todos sus poros?...

¿Quién es aquí el reportero, activísimo, que dá información de un suceso, antes de que el público lo comente?...

¿A qué columna de esos rotativos (!) hemos de dirigir la mirada, buscando la cultura é información que nos es tan precisa, sin encontrar tonterías, ñeñeces, insidias ó necesidades?...

Dónde hemos de mirar, para leer que la clase de periodistas fraternizan, conviven y tratan entre sí con la corrección y cortesía que debe reinar entre este orden de caballeros?...

Yo, bondadoso señor, no lo veo, apesar de que gasto lentes y esto ¡la verdad! me encoragina grandemente.

¿Le parece á usted bonito, que á diario tenga usted que tragarse: Fulano se ha marchado; Fulano ha regresado: Fulano es un sinvergüenza: Fulana es una pobre chica: Don Fulano «(el nuestro)» se ha mudado los calcetines: Don Fulano (el nuestro) ha reñido con el cartero: Hoy no hablamos de Don Fulano: Nosotros somos nosotros: Yo soy más grande que tú: Tú haces y cometes planchas: Yo tengo tantos y cuantos redactores: Yo sé lo que son regletas y corondeles: Yo que soy un luchador terrible, apesar de que me zumbas casi todos los «días», te doy la lengua etc., etc?...

Francamente estimado amigo, ésta clase de prensa, me está resul-

tando insoportable y hasta pernicioso.

Y no se diga que los tales órganos y organillos, no chupan hacia dentro como sanguijuelas.

¿Qué están en situación y mandan? Pues á chupar del «bote» y á medrar de lo lindo.

¿Qué hay una comilona en algún coliseo, fonda ó restorán?... A comer se ha dicho.

¿Qué hay toros? A ver al empresario, á los toreros y al ganadero.

¿Qué aquí, allá y acullá juega y se recrea la gente?... A ver si se pesca algo.

¿Qué abre usted un teatro ó un cine?... ¡Yá sabe, somos catorce los redactores y cuatro botones!...

¿Qué por casualidad una empresa de aguas, de gas, de luz eléctrica ó de algunas obras de cualquier puerto ó de tranvías, pongamos por caso, no anda derecha?...

¡Si «baixe» ahí «baix»!... y ¡pum!, boca tapada.

Así es amable amigo, que el tal saerdocio como algunos le llaman, con el espectáculo que está dando, me vá á poner en el trance de tener que «licenciarlo», porque ¡ mire usted que es bochornoso, que yo «Juan del Pueblo», el bueno, el excelso, el soberano, tenga que entregar la vigilancia de mis intereses, mi educación, mi nombre y mi defensa á gente tan inepta, insidiosa, é ignorante.

No dudo que habrá alguno que otro, de los periódicos locales que llenará su cometido como yo merezco, pero éste, por mi mala suerte ¡creame!, aun no ha llegado á mis manos.

Los que repaso, unos «por fás» y otras por «nefas», casi todos adolecen de los mismos vicios y corrupelas.

Así es que el tal «belem», me resulta una «capea» de «morlacos resabiados», haciéndome «de reir», apesar de tener el labio «partio».

¡¡Qué áasco, señor director!!

De usted buen amigo

Juan del Pueblo.

Todo el mundo elegante compra sus corsés en CHIC_PARIEN.— Mayor 11.

La clase media

Todas las clases sociales, principalmente la llamada media, se vienen preocupando de los precios elevadísimos que, por virtud de las anormales circunstancias emanadas de la guerra europea, han alcanzado los artículos más necesarios á la vida.

La clase media, antes citada, que se encuentra colocada entre la presión de los obreros, de un lado, y de la absorción desmedida de los ricos, del otro, es la que viene sufriendo los rigores de su desdicha.

Hay quien opina que la manse-dumbre y resignación con que soporta situación tan desventajosa, nace de la apatía y falta de cohesión entre masa tan importante socialmente.

La observación no está destituida de fundamentos, porque aun cuando la clase elevada reconoce la imposibilidad de un vivir desahogado con sueldos que oscilan de 1.250 á 2000 pesetas, sin embargo, nadie se preocupa de mejorarlos, defecto que se observa no ya en empresas particulares si no en el mismo Estado.

Y es que en nuestro país, nunca nace espontánea la reparación si no se mueve á impulsos del clamor colectivo.

La resignación es un lenitivo moral que conforta, pero cuando el desequilibrio económico se cierne sobre una familia, surge la tentación de la protesta porque el estómago anuncia la crisis y entonces hay que buscar los medios de atender á la imperiosa demandanda de la vida.

Estas reflexiones son hijas de la experiencia, pues á diario venimos escuchando lamentaciones y quejas de la clase media, sin que por parte alguna aparezca una mano piadosa que se encargue de reparar las injusticias de que se ve rodeada entidad tan grande en cantidad como en virtudes cívicas.

El remedio no hay porque señalarlo; está al alcance de todos los que sufren los rigores de su destino.

Picotazos

Ahora nos explicamos el por qué de los continuos viajes del Sr. Rojas a Madrid.

Este «ilustre» político, que se desvive por conseguir mejoras para «su» circunscripción, iba y venía estos días casi a diario a la Corte.

Los intencionados decían que si era para hacerse «distinguido» de los revisores de la M. Z. A.; otros que si el señor de P. de Bonanza era necesario en el Parlamento español y los que más, decían que porque es gran aficionado a la última de Eslava.

Ninguno «ha estado» en el secreto. El señor Alfonso quería conseguir que la compañía pusiera material nuevo, y se necesitaba hacer viejo el que hay.

Y ¡ay! la cartita «de marras» nos dá a entender que le escuchan, pero que no ponen ese material hasta después.

Esperarán que no sea diputado el sabio alicantino, en evitación de nuevas reformas a los pocos días.

La «ropa vieja» no ha tenido el éxito que esos señores filántropos (cuidado con la pintura!) esperaban.

Unas cuantas prendas sucias, remendadas, y un ridículo espantoso.

Menos nosotros, que miramos las cosas bajo el punto de vista DE LA VERDAD, los demás colegas «han tocado» a los corazones de los alicantinos...

Pero como se han apropiado la representación unos... glaciales señores, de ahí el que no «entraran por uvas».

Lo sentimos por Aristarco y San José.

Mientras se está construyendo una magnífica escalinata al pie de Santa María, para comodidad de pocos, en el barrio de las Carolinas y San Antón, no se puede transitar sin exponer la vida.

Faltan aceras, falta alumbrado, falta higiene, ornato... y sobra «faroleros» en el Ayuntamiento.

Hoy a la hora de entrar en máquina nuestro periódico, no sabemos si ha emprendido algún nuevo viaje el Sr. Rojas.

Por el encarecimiento de todos los artículos y la falta de trabajo, estoy viendo que en estas fiestas, no podremos comernos, ni las «pelotas».

Y de seguir así las cosas hasta la Pascua, nos quedaremos sin «monas» y sin huevos.

Dno Procopio.

MODISTA.—Profesora de corte y francés, se ofrece a domicilio.—Razón: Plaza de Ramiro, 2, principal.

Parábola

Un hombre, armado de lanza, pasó corriendo ante Sócrates, persiguiendo a otro hombre que huía rápido y veloz.

—¡Deténgalo, deténgalo!—le gritó al sabio.

El maestro de Platón no se movió.

—¿Es usted sordo? ¡No ha podido cerrar el paso al asesino!

—¿Es asesino? ¿Y qué entiende usted por asesino?—le preguntó entonces Sócrates.

—Peregrina interrogación—contestó el perseguidor.—Pues asesino es un hombre que mata.

—¿Un carnicero, entonces?

—¡Viejo estúpido! Un hombre que mata a otro hombre.

—¡Ah, sí; un soldado!

—¡Basta! Un hombre que mata a otro en tiempo de paz.

—¡Vamos, un verdugo!

—¡Animal! Un hombre que mata a otro en su propio domicilio.

—¡Comprendido! ¡Un médico!

El otro no quiso oír más y se marchó, pero ya el fugado había desaparecido.

X Y Z.

En la Asociación de la Prensa

Conferencia del señor Chorro

El sábado dió su anunciada conferencia, en esta Asociación, el ilustrado procurador de los Tribunales don Antonio Chorro Dols.

El tema escogido por el conferenciante fué: «Bosquejo histórico del periodismo».

Antes de hacer uso de la palabra, hizo la presentación el señor López Rodrigo, por ausencia del presidente.

Comenzó el señor Chorro a hablar de los primeros periódicos que vieron la luz pública en España, enumerando a los más insignes periodistas de aquellos tiempos.

En brillantes párrafos, y con multiplicidad de datos, nos muestra a los que él cree hicieron verdadera labor patria.

Habla de la obra que representa la continua lucha de la difusión de la cultura, por medio de la Prensa diaria y cita la importancia que ha llegado en tener, en nuestros días, la prensa gráfica.

Entre los muchos periódicos que cita de la última centuria, re-

uerda a «Fray Gerundio» que dirige el gran historiador don Modesto Lafuente.

Cita un párrafo vigoroso del eminente Castelar en el que este emite su opinión sobre lo que es la Prensa.

El señor Chorro terminó su conferencia, con alentadores periodos a los periodistas alicantinos, para que persistan en su obra de cultura.

Una salva de aplausos resonó en el Salón al terminar el conferenciante, su magnífica conferencia.

El señor Chorro demostró poseer dotes de verdadero orador y así lo consignamos; gustoso aunque temiendo herir sin modestia.

Quevedillo

A la Industria y Comercio

El director de la «Guía Comercial e Industrial de Alicante y su provincia» don César Oarrichena, llama la atención de los comerciantes e industriales, sobre un sujeto que recorre los establecimientos dando «sablazos» a pretexto de cobrar anuncios que dice publicados en dicha «Guía».

El señor Oarrichena advierte a los interesados que no paguen ningún anuncio sin la presentación del contrato del mismo.

Noticias

El sábado por la tarde falleció en el Hospital Civil, el infortunado obrero de la Compañía M. Z. A., Emilio Martínez Santana, que fué arrollado en el puerto por un vagón que le destrozó las dos piernas.

El alcalde pedáneo de la partida rural de «Torrelamata» participa que un formidable vendaval, ha causado grandes daños en aquellos campos, resultando con algunas lesiones el vecino Elías Parodi y Esplá.

Colegio de Médicos

Esta tarde a las seis se celebrará Junta general en el local del Colegio, dicha entidad; se tratará sobre la renovación de cargos que habrán de regir en el año entrante.

El Ayuntamiento de Benijofar anuncia la exposición al público por el plazo de 15 días, las cuentas de fondos de aquel municipio del pasado ejercicio.

Por arrojar aguas sucias a la vía pública, ha sido denunciada la vecina de esta capital Francisca Iborra.

La guardia civil de Torrevieja ha capturado a Miguel Juan Carretero, que se hallaba reclamado por el Juzgado de Instrucción de Torrete.

El señor gobernador interino, ha dado las oportunas órdenes, para que se proceda a la busca y captura del menor Antonio Lopez Carrasco, que se fugó hace unos días del hogar paterno, en Villena.

Se encuentra en Alicante el joven y distinguido médico de la armada, don Alfredo Pérez Dagnino, hijo del reputado facultativo don Pascual Pérez Martínez.

Se encuentra restablecido de sus dolencias, nuestro particular amigo don Manuel Conca.

Lo celebramos.

Se recuerda a todos los mozos que dentro del año actual, hayan cumplido o cumplan la edad de 20 años, la obligación que tienen de hacerse inscribir en el alistamiento del próximo reemplazo de 1917.

A tal efecto, deben personarse, ellos o sus representantes, en el Negociado de Quintas de este Excelentísimo Ayuntamiento de las nueve a las catorce horas, cualquier día laborable.

El jefe de la estación de Crevillente, telegrafía a este gobierno civil, dando cuenta que el viernes último el tren número 123 estuvo detenido frente al muelle, cubierto de la misma por espacio de algunos minutos, por haber sido arrollada, una caballería por la máquina número 95.

Se encuentra restablecido de la indisposición que ha sufrido estos días pasados, nuestro compañero en la prensa Enrique O'Shée.

Como es costumbre todos los años y anticipándose a la fecha de las vacaciones, iniciaron anteayer los estudiantes de los distintos centros de enseñanza, el movimiento huelguista oponiéndose a entrar en clases.

La alcaldía de Sax publica un edicto exponiendo al público por el plazo de 15 días, el reparto de cédulas personales.

COMPANEROS.—Un obrero como vosotros tiene un modesto taller de relojería. ¿Queréis ayudarlo? En cambio os compondrá vuestro reloj a mitad del precio, garantizando los trabajos, Villavieja, 73, bajo.

Ha ingresado en el Cuerpo de Sanidad de la Armada el ilustrado joven facultativo don Vicente Molina Rayello, quien después de reñidísimas oposiciones ha obtenido una plaza con el número uno.

Nuestra enhorabuena enviamos al aventajado joven.

Horario de la Biblioteca

Canalejas

La Biblioteca estará abierta al público todos los días laborables de 9 á 12 de la mañana, y los martes, jueves y sábados de 6 á 8 de la noche. En caso de ser festivo el martes ó jueves, lo estará la víspera de dichos días.

El nuevo propietario del Café Español don Ramón Beltrán, tiene el propósito de acometer en breve grandes reformas en el local y decorado del establecimiento.

Entre las importantes reformas que piensa realizar será una la construcción de una magnífica terraza mirador en la fachada de la Explanada.

También se organizarán para muy en breve grandes conciertos por un afamado sexteto.

Dignas de aplauso son las iniciativas del señor Beltrán, que tien-

den á dotar á Alicante de un establecimiento de primer orden y á proporcionar recreo á sus clientes.

Se ruega á la persona que se haya encontrado una cadena de oro con un medallón del mismo metal con las iniciales L. H. exiraviada anteayer tarde desde el panteón de Quijano al barrio de San Fernando, la presente en casa de su dueño donde se le gratificará por ser un recuerdo de familia, Plaza de Santa Teresa 14, 1.º.

Corsés, gran moda.—CHIC PARISIEN.—Mayor 11.

Cazador muerto

En el vecino pueblo de Ibi el cazador Tomás Pérez Gadea salió anteayer por la mañana á cazar al punto denominado «El Pedreret».

Al ir á correr tras una liebre, resbaló con tal mala fortuna, que se le disparó la escopeta introduciéndosele toda la carga en el costado izquierdo, falleciendo á los pocos minutos.

El Juzgado de este pueblo se personó en el mencionado lugar ordenando la conducción del cadáver al depósito judicial.

El muerto contaba 40 años de edad, casado, y era natural del pueblo de Ibi.

Luchas sociales

El límes del pan

Barcelona—A primera hora de la madrugada terminó el mitin convocado por la Unión Ferroviaria, sección Norte.

Los discursos fueron bastante violentos.

Se habló de que siempre que se lucha con los medios legales, son burlados los obreros; que el Congreso ferroviario había acordado presentar unas conclusiones al Gobierno, y a pesar de haber transcurrido con exceso el plazo que se dió, el Gobierno no ha contestado aún.

Se recomendó secundar el paro de veinticuatro horas señalado para el día 18, añadiéndose que no se sabía si duraría más de las veinticuatro horas.

Reuniones obreras

Los mitines obreros celebrados hoy han tenido mucha importancia.

En ellos se ha acordado secundar la huelga de veinticuatro horas señalada para el día 18.

El mitin del ramo de construc-

ción en favor de la huelga de ebarnistas se ha celebrado sin incidentes.

Se acordó que continuara la huelga de los obreros en este ramo.

Los ferroviarios

De Gerona telegrafian que la huelga de obreros del ferrocarril internacional continúa.

El número de huelguista asciende á 400.

Otra huelga

También comunican de La Pobla de Lillet que anoche se celebró un mitin en aquella localidad, en el que se acordó la huelga de los obreros de la fábrica de cementos Atlanta.

Información

general

La próxima huelga general

Madrid.—El ministro de Fomento ha manifestado á los periodistas que en varios Gobiernos civiles de provincias han presentado los fe-

yó de hinojos y se arrastró sollozando á sus pies.

—Piedad... perdón—balbuceó.— Os juro que no he falado, á vuestra confianza, ni faltaré á ella jamás. Os juro que encuentro á la hija de vuestro marido, ó no volveréis á verme.

El pobre viejo se levantó y tambaleándose se dispuso á salir de la estancia.

—Espera—le dijo la condesa,—yo te acompañaré en esta investigación, y si me engañas otra vez, sabré castigarte por mi propia mano. Y ahora vete: déjame sola.

Apenas se había cerrado la puerta que había dado paso al criado, la condesa cayó de rodillas junto al lecho.

—Mi venganza vuelve contra mí—di-

guién osó dudar de que lo era, no hubiera ciertamente osado decirselo á ella.

—Sabéis que todos los años os daba regularmente noticias de Josefina, que con este nombre fué bautizada la hija de vuestro marido.

—Crecía hermosísima, pero desde pequeña se mostró tan corrompida y viciosa, que vos misma decíais:

—Es la sangre de sus padres que no miente; la hija es digna de ellos.

—No te he pedido que repitieras mis apreciaciones de otro tiempo—contestó ásperamente la condesa.

—Perdonadme; con esto quiero decir que era imposible que aquella niña, al verse crecida, quisiera continuar viviendo en el ambiente en que se creía nacida; y un día escapó.

—¿Y tú no me lo advertiste? ¿Hace mucho tiempo de esto?

—De siete á ocho años, y si no os lo dije, fué porque abrigaba la esperanza de que algún día volviera. Por otra par-

Josefa Escolano

Profesora en partos
Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona
Academia preparatoria para cursar dicha carrera con arreglo á los métodos modernos
Horas de visita, De diez á once y de tres á cuatro.
Calle de Montegón número 6, 1.º—Alicante.

rroviarios oficios anunciando la huelga para el día 18.

Hay muchos sitios en que el oficio no dice si la huelga será por veinticuatro horas ó por más tiempo.

Por el médico de El Pobo

Valencia—En la Plaza de Toros se ha celebrado un mitin para pedir el indulto del médico de El Pobo, doctor Alegre.

El acto se celebró con media entrada, por lo erudo del tiempo.

Presidió el doctor Campos, y hablaron el médico Sr. Cortés, el profesor del Instituto Sr. Samper, el catedrático de la Escuela de Comercio Sr. Marino, el representante de los obreros de Calatayud y de los escolares señor González y el abogado Sr. Barriobero.

Todos los oradores abogaron por el indulto del infortunado médico, relatando la dolorosa odisea sufrida por el mismo.

Uno de los oradores afirmó que «reivindicar al doctor Alegre es reivindicar á la clase escolar».

El acto transcurrió sin incidentes.

Suceso sangriento

Madrid.—Comunican de Fuentes de Ebro que ha ocurrido un suceso sangriento.

Se celebraba un baile, y entre muchas muchachas que allí acudieron, figuraba Manuela Abadía.

A ésta la sacaron á bailar varios muchachos, pero ella siempre se negó á bailar.

Después de no haber aceptado la invitación de varios muchachos, la sacó á bailar Manuel Tondre, y como la muchacha tampoco aceptó, éste la dió una fuerte bofetada.

Un hermano de Manuela, que presenció la escena, recriminó á Manuel, y éste, sacando un cuchillo, arremetió contra el hermano de Manuela, causándole dos heridas graves.]

Cuando se desarrollaba esta sangrienta escena, se presentó en el lugar del suceso un hermanastro del herido, llamado Manuel Casanova, quien, al enterarse de que su hermanastra había sido abofeteada y herido su hermano, sacó un revólver y disparó cinco tiros contra Manuel Tondre, quien quedó muerto en el acto, a consecuencia de los

balazos recibidos.

El suceso ha causado profunda impresión.

Nieve y granizo

Huesca—Hace un tiempo infernal; ha caído una granizada, y la temperatura descendió algunos grados bajo cero.

En la montaña reina un gran temporal de nieves.

Un robo

Madrid—Se reciben nuevas noticias del robo cometido en el pueblo de Belmonte, donde cinco ladrones asaltaron la casa del vecino don Roque Alardent.

Los ladrones forzaron una de las rejas de la planta baja y ataron y amordazaron al dueño y á su esposa, doña Manuela Sulver.

Lo mismo hicieron con los nietos de los dueños de la casa.

Los ladrones se apoderaron de 4.600 pesetas.

La Guardia civil persigue a los ladrones.

LANA

Se compra lana usada á 1'50 y 2 pesetas el kilo.

Calle de Santos Médicos, número 2.—Alicante.

Espectáculos

Salón Moderno

Variados programas cinematográficos todos los días.

Sección continua desde las 6.

Preferencia, 15 céntimos.—General 5 id.

Teatro Nuevo

Proyecciones cinematográficas de acreditadas casas, tanto españolas como extranjeras, desde las 9 en adelante.

Salón Novedades

Compañía de zarzuela y opereta dirigida por el primer actor y director Garcia Ibañez y el maestro concertador Modesto Pérez.

Función para esta noche:

«El perro chico».—«Mal de amor».—«El perro chico».—«El Trébol».

Salón España

Compañía de zarzuela y opereta dirigida por los primeros actores Sara Barajas y los maestros concertadores Beltrán-Sánchez.

Función para hoy:

«Viento en popa».—«El cuento del Dragón».—«La Casta Susana.»

IMP. GUIJARRO

te, estaba persuadido de que nunca os reconciliarais con el conde.

La condesa ocultó la cara entre las manos.

—He creído castigar á los demás y me he castigado á mi misma—dijo anonadada la condesa. Continúa: ¿ha vuelto la joven? En una ocasión en que fuiste á Turín, recuerdo que me dijiste que la hija de mi marido estaba bien y que podía tranquilizarme respecto á su porvenir.

—Es la verdad, señora—respondió el criado,—porque así me lo aseguró la hostelera, y no era mujer para mentir.

—¿Pero tú no viste á la joven?

—No, y debo confesaros que la hostelera me hizo de ella un retrato bastante feo; díjome que desde pequeña mostraba instintos viciosos, que era una muchacha sin corazón, no amaba á nadie, le gustaba la vida libre.

—Pudiera ser que la hostelera te engañara por el temor de que un día ú

otro reclamases á la niña—exclamó Tatiana secamente,—iré yo misma á informarme.

—¡Ay de mi, señora! haréis un viaje inútil: la hostelera murió hace dos años y nadie podrá daros noticias de la joven desaparecida.

Tatiana dió rienda suelta á su cólera.

—¿Y has esperado hasta hoy á decirme esto? Y yo he tenido confianza en tí?

«Prometi, al perdonar á mi marido, que podría abrazar á su hija. Si Osvaldo hubiese vivido, ¿cómo hubiera podido mantener mi promesa? Por tu causa me hubiera maldecido, como ahora me maldice desde la tumba.

Y dirigiendo airadamente la vista hacia el criado:

—Vete... huye de mi presencia—añadió,—ó no respondo de mi misma.

Sintiéndose desfallecer la condesa, se desplomó en una butaca.

Esteban, tembloroso, aniquilado, ca-

J. A. C. H. V. E. I. D. O.

Gran surtido en sombreros y gorras para caballeros.
Últimas novedades en sombreros de feltro
PRECIO FIJO
Rafael Altamira, (antes Princesa), 12